

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países unidos!
MARX.

El periódico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Toda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, Jueves 3 de Junio de 1915.

Número 53

«EL SOCIALISTA»

Pta Arenas Jv. 3 de Jn. de 1915.

Un llamado

A los trabajadores que aman nuestra obra y que han dado pruebas de no desmayar por afirmar la situación de este periódico obrero, les pedimos sigan trabajando por allegar recursos para sostener nuestro órgano de propaganda que tan grandes servicios está llamado a prestar a la clase obrera del territorio.

La situación de nuestro periódico es crítica y si el entusiasmo de los trabajadores no acude en forma práctica a sostenerlo, nos veremos en la dura necesidad de suspender su publicación.

Y esta medida impuesta por las circunstancias será en los actuales momentos deplorable, por cuanto, la clase trabajadora del territorio contará con un defensor menos, hoy cuando justamente autoridades y capitalistas se preparan á dar el golpe de muerte a las organizaciones obreras.

Se hace, pues, necesario un esfuerzo para acudir en ayuda de este sincero defensor de los explotados, que justamente por su actitud siempre enérgica en condenar todo abuso, todo atropello, se ha conquistado enemigos en todos los campos.

Nuestros compañeros deben notar que nuestro periódico no adula ni vive de avisos de cantinas y que siempre

ha fustigado como se merece sin fijarse si el culpable es rico o pobre, autoridad o civil.

Como última palabra diremos que hay compromisos serios que cumplir y si estos no se han satisfecho a fines del mes, nuestro periódico no volverá a parecer, lo cual causará alegría entre nuestros enemigos porque faltará una voz de protesta contra sus abusos.

Con poco sacrificio se puede evitar esta dolorosa medida; los gastos son mayores que las entradas porque nuestros suscriptores no cumplen. Se nos adeuda más de 300 pesos, los cuales serían suficientes para salir del paso, pues, del personal que se ocupa en la imprenta solo el cajista es pagado; pero hay que tomar en cuenta que hay que pagar casa, luz, papel, tinta etc, sin lo cual se hace imposible hacer obra.

La Administración ha hecho hasta ahora lo que ha podido; pero ya no puede aportar otra cosa que su entusiasmo y con entusiasmo no se pagan las deudas.

Desde Santiago

Congreso Socialista

Anoche, con una velada grandiosa sino por la concurrencia por las ideas vertidas en ella por los compañeros que venían en representación de las distintas agrupaciones socialistas del país, se celebró la reunión preparatoria del congreso que ha de dar por constituido el Partido Socialista en Chile.

Cúpole la suerte á nuestro delegado, compañero Perujo, i-

niciar éste acto, el cual procuró hacerlo lo mejor posible dada la excitación febril que domina á todos los compañeros que forman parte de la agrupación santiaguina, á causa del cúmulo de injurias y provocaciones que contra ellos lanzan a diario los elementos malsanos de la anarquía en combinación con los hidalguistas. Vuestro compañero saludó a todos los delegados presentes y a los que estaban por llegar, y muy particularmente al compañero Ramón Morey, diputado provincial de Mendoza y delegado de los socialistas argentinos a este Congreso, en nombre de las Agrupaciones de Punta Arenas y Santiago.

Después del Presidente habló el compañero Luis Zuloaga, secretario y delegado de la Agrupación, el cual hace la historia de ésta Agrupación, pasando luego a explicar el origen y fundamento de la convocatoria á este Congreso y se felicita de que la constancia y el tesón demostrado por la Agrupación socialista de Santiago haya dado lugar a la celebración de este grande acto que se está realizando. Dice nuestro compañero en el curso de su oración, "nadie tomaba en serio nuestros trabajos y durante su proceso hemos sido constantemente el objeto de burlas y chacotas por auspiciar tan nobles y bellos pensamientos, pero hoy estos pensamientos, estos ideales nuestros, son realidades, y el Partido Socialista se afirmará aquí y echará raíces profundas donde se creía fuera una planta exótica.

Concluido el discurso del compañero Zuloaga, toma la palabra el delegado por Taltal, compañero José Miguel Peralta, quien agradece el saludo hecho por el Presidente y lo retribuye para todos los socialistas y obreros en general, felicita a los organizadores del Congreso y declara que los obreros del norte vienen decididos á echar las bases del Partido Socialista.

El compañero Ramón Sepúlveda, representando á los socialistas de Viña del Mar, que le sigue en el uso de la palabra, se adhiere en fervorosas frases al saludo de todos los que luchan por las nuevas ideas, y á cuantos sufren la tiranía capitalista. Desde sus primeras palabras éste compañero se granjea las simpatías de los

oyentes, pues a su palabra fácil y elocuente une un calor comunicativo y una expresión de honradez, que mas que predisposición hacía él, atraen.

Además su discurso de presentación le revelaron como un intelectual, así como suena, á pesar de que él declara que es un rudo obrero formado al pie del yunque, demuestra conocer la cuestión á fondo y haber estudiado detenidamente los métodos que el proletariado debe elegir para llegar á su completa emancipación.

Inútil me sería intentar hacer una reseña de lo mucho bueno que dijo éste compañero, para eso se necesita tener por lo menos tanto talento como demostró el representante de los socialistas de Viña del Mar.

Felicitemos al naciente partido por contar con obreros tan instruidos como Ramón Sepúlveda, y á la Agrupación que lo ha elegido pues esto demuestra que los socialistas viñamarinos hacen honor al mérito.

La compañera Teresa Flores, saluda a los delegados en nombre de las mujeres socialistas y libre-pensadoras de Iquique, canta un himno al amor y a la paz, y concluye esponiendo varias ideas socialistas y de libertad las cuales fueron muy bien acogidas por el auditorio.

Tócale por fin su turno al compañero Luis E Recabárrén, delegado por las Agrupaciones de Iquique, Tocopilla y Concepción, el cual reitera los saludos a todos los socialistas y entra inmediatamente a hacer resaltar las pésimas condiciones de vida que sufren los obreros en general, y los de la región del salitre en particular; esportó á grandes rasgos el ideal socialista, y en este punto es interrumpido varias veces por los aplausos de la concurrencia que estima de valientes y bien meditados los conceptos vertidos en pró del ideal redentor del socialismo, por el cual trabajamos.

Resume el Presidente haciendo notar á la concurrencia la comunidad de ideas que existen entre todos los que militan en el campo socialista, para ello les ruega que tomen nota de lo dicho aquí ésta noche pues todos los delegados á pesar de que personalmente no nos conocíamos, todos hemos traído los mismos anhelos y los mismos pensamientos, lo que asegura días muy grandes para éste pequeño partido que hoy se funda para bien

del proletario chileno y del socialismo universal.

Terminó condenando la guerra europea por entender que es impropio de seres civilizados el sostener tan enormes aberraciones, y declaró abiertas las sesiones del Congreso Socialista Chileno, citando en el mismo local para hoy 1.º de Mayo a las 6 A. M.

La sesión se celebró a las 9. P. M. en el teatro Gran Guignol. Se esperan otros delegados

Os saluda vuestro compañero.
P. LUCHI.

Santiago 1.º de Mayo de 1915

En la Federación Obrera

El jueves pasado dictó en dicha institución una conferencia el compañero E. Villasante. El tema "lucha de clases" puede decirse que fué "odio de clases."

Arribó a las conclusiones siguientes: 1.º Las huelgas perjudican al obrero; 2.º Sabotage (su bondad)

Después se dió lectura a un folleto de Sebastián Faure que sostiene: 1.º Inutilidad de la política obrera. 2.º Bondad de la huelga general. Puede haber insuficiencia en las conclusiones que damos a la conferencia y al folleto, pero más o menos ellas son la síntesis.

Estimamos que el conferenciante a impulsos de su disertación no há explicado bien su pensamiento. Por todo lo cuál creemos que no pensará que todas las huelgas perjudican al obrero, sinó algunas. Las que son declaradas al calor del entusiasmo y que la base económica de su sostenimiento es casi nula, rara vez triunfan. A pesar de que el centavo de la agrupación no puede competir con el capital del burgués, estimamos que sin dinero difícilmente, raramente, puede sostenerse una huelga, con o sin sabotage.

En cuanto a los resultados que se obtengan es muy discutible. La reducción de horas por ejemplo, ¿puede perjudicar al obrero?

Una hora menos de trabajo, reduce la fatiga y combate la desocupación. Combatir ésta, es bregar por aumento de salario.

Si la vida encarece, y los productos de la tierra tienen mayor valor, darán mayor ganancia a sus poseedores y estos no aumentarán los salarios si no se lo exigen sus obreros. ¿Deberán estos no exigirlo por temor de encarecer más el precio de los productos?

De ninguna manera. Creemos que deben apresurarse a exigir por cuanto el salario del obrero influye muy poca cosa en el costo de la producción. El precio de los productos sube o baja de lo normal según la oferta o la demanda y de la poca o mucha producción.

Entonces permanecer impasible, sería contrario a los intereses obreros; deben estos luchar o sea exigir y bregar hasta conseguirlo.

Lo que sí, que para no expo-

nerse a un fracaso, que empeoraría su situación, deberán calcular todas las circunstancias en pró o en contra como asimismo la oportunidad del momento de entrar en lucha. Estamos de acuerdo en que todas las mejoras que se obtengan no satisfarán la aspiración obrera, mientras la riqueza social no sea común; pero también creemos que la obtención de estas pequeñas exigencias acortan cada vez más la distancia que nos separa de nuestra aspiración, a menos que la situación política mundial retrase— como actualmente,—el programa y sus ideales.

* * *

Cuantas veces hemos reflexionado sobre el *sabotage*, no hemos hallado la bondad que le atribuyó el conferenciante.

Por eso mismo, nunca lo hemos aconsejado. El industrial como el comerciante son fruto del régimen social burgués, como lo es el proletariado en su condición de asalariado.

Para suprimir en su condición a los explotadores como a los explotados, bastaría suprimir el régimen social burgués. Mientras este subsista, subsistirán aquellos, y mientras subsista el régimen o sistema actual, siempre será preferible ser explotador que explotado.

Bajo este punto de vista el industrial, siempre sabe que está en la sociedad burguesa y por consiguiente cuidará que su capital produzca el tanto por ciento de interés mas otro tanto por ciento de utilidad. El industrial que se aparte de esta norma, bien pronto dejaría de ser explotador para trocarse en esplotado.

Sentado esto, es lógico que toda petición obrera que tienda a mermar ese interés y esa utilidad sea resistida y rechazada por el industrial. Lo que quiere decir que nunca accederá a dar más de lo que pueda dar, en el concepto industrial, a los obreros.

Si los obreros creen que rompiendo las máquinas harán presión para obtener el rompimiento del equilibrio del interés industrial, se equivocan por cuanto, repetimos, no dará nunca mas de lo que pueda dar, es decir, lo que sobre del interés del capital invertido y del exceso de utilidades.

De esta suerte al industrial le será indiferente: ir a la ruina accediendo a las exigencias obreras, o ir a la misma por efectos del *sabotage* o sea de la destrucción de las máquinas. Mientras que del lado obrero al pretender romper ese equilibrio, se vá a un riesgo seguro. Si sus exigencias son excesivas que pretenden dañar, la que diremos justa utilidad del Capital —y lo es dentro del régimen actual— se estrellarán con la negativa del industrial, porque —como decía Villasante— el centavo del obrero no compite con el Capital; y nosotros agregaríamos que si el centavo del obrero fuera gran Capital, siempre obtendría el mismo resultado, cada vez que exija mas de lo que en el concepto burgués se le pueda dar.

Por otra parte al atentar contra las máquinas, se vá contra la propiedad privada, que dentro del actual régimen es un delito. Lo que apresuraría el fracaso obrero por la intervención de las autoridades.

El *sabotage* lo consideramos una explosión del odio obrero, al constatar lo injusto del régimen, y talvez estando en lucha nos sugestionara arrastrándonos a practicarlo. Pero fríamente, serenos, reflexionamos y lo hallamos contrario a la causa obrera, como las huelgas impremeditadas.

Por eso los socialistas estimamos insuficiente la lucha en el campo económico sin el complemento de la política.

Quisiéramos extendernos en comentarios sobre la "lucha política" y "huelga general" pero sabemos que el domingo último se dió lectura a un trabajo de Jaures en ese sentido, y por eso nos absteneimos.

Estimamos que no producirá ningún beneficio a los obreros perder el tiempo en discusiones sobre los medios mas rápidos de llegar a la asociación de los medios de producción, por cuanto innumerables congresos lo han hecho, muchas controversias se han producido al respecto y muchos autores de libros y folletos lo han explicado, quedando siempre divididas las opiniones de manera que cada tendencia sigue el camino que estima mejor.

Es lamentable tal division, pero cada cual cree que su idea es la mejor y es así como estamos de acuerdo en muchos puntos de táctica en el campo económico, pero chocamos en la apreciación de los medios políticos.

En todo caso, y en nuestro contacto en las luchas, deponemos nuestras diferencias y unimos nuestros esfuerzos en pró del ideal común.

J. M. F.

Los ricos y el socialismo

—Yo me inscribiera en el Partido Socialista; pero mi lugar no está en él.

—¿Por qué?

—Por que es un partido obrero y ustedes no quieren más que obreros.

—Nosotros lo que queremos son socialistas aunque no sean obreros, porque se puede ser industriales o comerciantes, y al mismo tiempo estar convencido de que Marx tenía razón.

—Es curioso lo que usted me dice. Yo no creía que....

—Pues sí, señor. Muchos piensan como usted, pero erróneamente. Nosotros no vamos contra los capitalistas sino contra el régimen del capitalismo. El obrero no tiene la culpa de haber nacido pobre, como el capitalista no tiene la culpa de haber nacido rico.

Por eso un rico puede ser socialista. Se puede ser capitalista y enemigo del capitalismo; es decir de la preponderancia del capital. Ahora bien, sedan pocos casos.

—Claro que se darán pocos casos; pero que a nadie le gustaría deshacerse de su fortuna para entrar en el Partido Socialista.

—No diga usted niñerías. ¿Para qué ha de desprenderse nadie de su capital en el momento de ingresar en nuestro Partido? ¿Qué se conseguiría con ello? Se arruinaría un individuo sin provecho para nadie.

Esa tontería la defienden—débilmente, por cierto—los católicos sólo, al decir que se entregue lo supérfluo a los pobres pero con la condición de ser ellos los que repartan la limosna.

—De manera que ustedes no piden los capitales para repartirlos.

—No, señor; nosotros lo que pedimos es que nadie viva y se enriquezca con el trabajo de los demás. Si todos los ricos del mundo repartiesen mañana sus millones entre todos los que nada poseen sacaríamos muy pocos pesos cada uno, y al día siguiente volveríamos a lo mismo de antes; es decir, a trabajar los más en provecho de los menos. Lo que hay que hacer es que trabaje todo el mundo y que cada cual perciba el producto de su labor.

—Estoy pensando en afiliarme a su partido aunque no soy obrero.

—No lo dude usted más; nuestro partido necesita hombres ricos

—Hombre, eso parece una para doja!

—No por cierto, las propagandas de nuestras ideas cuestan dinero que ha de salir de los pocos céntimos que cada afiliado puede aportar. Si tuvieramos correligionarios ricos éstos en vez de un peso o dos, podrían dar 30 ó 40 pesos de cuando en cuando. A declararse socialista un rico se dignifica.

El Socialismo en Chile

Los socialistas en Chile, infatigables para la propaganda y la acción, acaban de reñir una gran batalla contra la burguesía y el clero de aquel país, aliados contra nuestros compañeros en la lucha electoral.

El éxito no has ido para los socialistas. ni siquiera en los departamentos de Tarapacá y Pisagua, donde la acción de nuestros compañeros había sido más intensa. Allí los candidatos obreros Isidoro Urzúa y Luis E. Recabarren, obtuvieron buen número de votos; pero, no tantos como para ser consagrados electos.

No nos sorprende la derrota de los socialistas chilenos. En un ambiente corrompido por el dinero burgués (cinco millones de pesos han gastado los burgueses en las elecciones); en un ambiente en que el clero embrutece los espíritus y el alcohol atrofia el cerebro, el triunfo socialista debía ser prematuro.

Pero, los compañeros de Chile saben que el éxito vendrá.

Por eso, lejos de desmayar, están dispuestos a no cejar en su lucha contra los explotadores del pueblo, que son los que dominan en Chile como en todas partes.

El "Socialista" de Montevideo

--Notas semanales--

La sabiduría de nuestros Ministros

La nota cómica de la semana pasada la dió el Ministro de Justicia, D. Absalón Valencia, al preguntar a la Gobernación del Territorio en qué condiciones se encuentra la Isla Dawson, con respecto a elementos de vida y de trabajos; si en ella hay construcciones, y a que distancia está de Punta Arenas para enviar ahí los relegados de la colonia penal de Mas Afuera.

La pregunta del Ministro hace pensar en la comicidad de aquellos ministros de opereta cuyo papel es provocar la hilaridad del buen público que goza con sus sandeces y su ignorancia. Don Absalón ignora la geografía de su propio país é ignora también que esa Isla por la cual pregunta ha sido entregada a la Sociedad Ganadera Gente Grande en cumplimiento de aquel desvergonzado plán gubernativo que se viene desarrollando desde hace tiempo en Magallanes y que consiste en el despojo que se le hace al pequeño ocupante, quitándole el terrenito que ha valorizado con el esfuerzo tesonero de su trabajo para entregárselo al capitalista o al gestor que lo negocia por unas cuantas libras que después bota sobre el tapete y deja sobre la mesa de noche de alguna prostituta.

La falta de preparación de nuestros hombres de gobierno no es cosa nueva, y ello explica el desgobierno que reina y la falta de orientación del país.

Si un Ministro ignora donde se encuentra la Isla Dawson con mayor razon ignorará otras cosas mas difíciles de saber y que son necesarias para los que se meten a mentores de pueblos, si bien es verdad que éstos políticos son eatadistas por propia conveniencia y no por amor a los demas ¡Como andará la justicia con un Ministro tan sabio!

Mas vigilancia

Llamamos la atención de aquellos á quienes corresponda sobre el hecho de que algunos comerciantes poco escrupulosos se ocupan de vender en el muelle de carga, mercaderías en estado de descomposición.

Antes que el beneficio personal de unos cuantos está el interés colectivo y de seguir tolerando tal abuso implica un atentado contra la salubridad pública.

Esperamos pues. que nuestra advertencia será tomada en cuenta.

Escasez de leche

A medida que la estación avanza este artículo indispensable a la alimentación de la infancia vá escaseando de una manera alarmante, constituyendo así una pesadilla de las madres que corren el riesgo de no tener con qué alimentar a sus

hijos.

Las lecherías locales no producen lo suficiente para el consumo, y la condensada ha alcanzado precios que de ningún modo está al alcance de las clases pobres.

Se hace necesario que la H. J. que tan pródiga se muestra para arrojar el dinero ajeno por por los balcones, tome una medida para evitar mas tarde espectáculos conmovedores, tales como ver aumentar la mortalidad infantil a causa de la alimentación deficiente.

La H. J. no debe dar por cumplida su misión con haber establecido una Panadería Municipal, la cual ha logrado hacer menos afflictiva la vida del pueblo trabajador, sino que debe perseverar en sus buenos propósitos y estudiar algunas medidas tendientes a resolver el problema de la leche en forma equitativa para los consumidores y lecheros.

Este asunto es muy digno de preocupar la atención de los Alcaldes ya que de este artículo de primera necesidad depende quizás la vida de centenares de niños obreros.

Victorias socialistas

Los progresos del socialismo en la Argentina se acentúan día a día. De la capital van hacia la campaña, conquistando jalones tras jalones y demostrando, por consiguiente, que la acción socialista se va afirmando en la conciencia del pueblo argentino.

En las últimas elecciones en la provincia de Buenos Aires, en la 5a y 6a sección solamente, el Partido Socialista ha ganado cuatro bancas de diputados, que ocuparán cuatro antiguos y sinceros militantes del Partido, los ciudadanos Carlos Pascali, Domingo Bessaso, José P. Balaño y Ramón Rdríguez de Vicente.

¡Siempre esclavo!

“Qué es el hombre?”—dice Henry George en uno de sus discursos.

“En primer lugar es un animal, nacido sobre la Tierra y que no puede vivir sin tierra. Todo lo que el hombre produce viene de la tierra; todo el trabajo productivo, el último análisis, consiste en trabajar la tierra o materiales sacados de la tierra en tales formas como para adaptarlos a la satisfacción de deseos y necesidades humanas. ¿Que mas? El cuerpo del hombre mismo puede decir sacado de la tierra. Hijos de la tierra, de ella vinimos y a ella tenemos que volver. Subtrae del hombre todo lo que pertenece a la tierra, y ¿qué queda de un espíritu sin cuerpo? Por tanto, el que posee la tierra sobre la cual y de la cual otro debe vivir, es el dueño de éste y éste es su esclavo. El hombre que tiene en su poder la tierra sobre la cual yo debo vivir, es dueño de mi vida y muerte, ni más ni menos que si yo fuese esclavo

vendido.

¡Se habla de la abolición de la esclavitud! ¡No hemos abolido la esclavitud; hemos abolido solamente su forma ruda, la compra y la venta del hombre! Hay una forma más profunda y más insidiosa y es esa forma la que tenemos que abolir; es esta esclavitud industrial que hace del hombre virtualmente un esclavo que ultraja y burla en nombre de la libertad.

Luis E Recabarren

Poco tiempo más estará entre nosotros en jira de propaganda este esforzado compañero, cuya vida la ha consagrado por completo a la causa de la emancipación obrera.

“Su vida entera nos muestra la acabada encarnación del apóstol.

Pero no es menos ejemplar su gran labor revolucionaria. Como escritor, orador y polemista, su actuación es infatigable. Es uno de los grandes demoleadores de los prejuicios de la actual sociedad, y su fecunda labor educativa y moralizadora está ejerciendo profunda influencia sobre las masas trabajadoras de la presente generación, que serán indudablemente las que habrán de modelar las generaciones venideras.

Recabarren es una figura sobre saliente por su talento perspicaz, su inquebrantable energía, su inagotable actividad y su acendrado amor a su clase, a la cual consagra todo el caudal de su inteligencia, de sus virtudes y de su profunda convicción socialista.

Siempre en acción, enseñando la hermosa doctrina socialista y predicando la cruzada roja de las reivindicaciones sociales, organiza sin descanso las nuevas legiones de parias, que trasformarán el esclavo de hoy en el hombre libre de mañana, y hasta da forma práctica al nuevo régimen que saldrá del sufrimiento a la sociedad futura.

Dedicado a este magistral programa, ha arrostrado todos los peligros y todos los calvarios, desde el tormento a la prisión, y desde la prisión al destierro; todo, todo lo ha sufrido por servir al trabajador, a los de su clase.

Hostilizado por sus persiguidores, los serviles instrumentos del oro burgués, para impedir que su potente voz resonara como un clarín de guerra en el cerebro proletario, salió un día del país; siempre dispuesto, sin embargo: a servir la causa del obrero, aumentó su caudal de conocimientos socialistas en Europa, y a su vuelta se entregó con el mismo entusiasmo y abnegación que caracterizan al socialista mundial, a despertar la mente de sus hermanos de sufrimiento, los de abajo.

En lucha tenaz contra el orden social y las esclavitudes tradicionales, no lo han paralizado las prisiones ni los halagos, y tiene organizada hoy por los discípulos de su doctrina, de un confín a otro de la República, una inmensa pléyade de luchadores que resisten los embates de la ignorancia, el fanatismo y el dinero”

El ocaso de las religiones

¿Demostrar la inexistencia de Dios? Lo creo superficial, por cuanto la ciencia lo ha demostrado y viene demostrándolo con bases más sólidas cada vez, desde hace siglos, con sus investigaciones profundas; cada concepción científica es como un astro nuevo que brilla en el firmamento; en su giron de luz va disipando las sombras noches que habitan en las mentes oscurecidas por las supersticiones y la ignorancia. Las naturales en sus progresos, de la patología y la ética van modelando las psiquis humana en una perfección sin límites.

Darwin, Haeckel, Ameghino y otros muchos sabios naturalistas, desterraron la leyenda del Génesis—y con él todas las religiones—para siempre jamás.

Ciencia y religion son incompatibles. La ciencia es progreso, es luz, es vida. Religion es rémora, obscuratismo y embrutecimiento. Cada templo es un antro de corrupción, es un baldón de ignominia afrentoso a la civilización,

En las fulgurantes irradiaciones de los nuevos ideales reventadores de la humanidad, va abriéndose paso el Amor y la Justicia, sobre las ruinas de las milenarias mitologías. La cruz, el instrumento fatídico del crimen va trocandose en antorcha ilustradora de los pueblos.

Los proletarios no deben ni pueden tener religion, deben tener dignidad y energía, voluntad y valor, para romper las cadenas opresoras que ciñen su cuerpo.

A los conscientes de su condición de clase, tócales engrosar las filas del apostolado de la cultura popular, para ir sembrando la simiente que en su majestuosa floración ha de derrumbar esta actual corrompida sociedad, e implantar sobre sus ruinas sólidamente, cimientos de la sublime sociedad del porvenir.

Francisco García

Las cooperativas de consumo

Las cooperativas de consumo son una manifestación más elocuente aún del poder económico de la clase trabajadora. Ellas mejoran el modo de vivir de los asociados, aceleran la evolución industrial suprimiendo los pequeños productores y comerciantes, educan á los cooperadores y son al mismo tiempo una prueba de su educación.

En la cooperación de consumo los trabajadores manejan grandes intereses y se ocupan de las cuestiones económicas prácticas con mucha más amplitud que como las conocerían en su simple carácter de asalariados. Y esto es lo que más necesita la clase trabajadora: hacerse capaz de administrar la producción y el reparto de las riquezas, sin necesidad de una clase privilegiada que la provea de directores.

Juan B. Justo.

Diaz, Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡¡Siempre novedades!!

Cigarrillos COMERCIO VICTORIA

y N.º 13

Son los mejores

En venta

en todas partes

JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastrería Paris —DE—

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre Avenida Colon y Rio de las Minas

Heliodoro Gonzalez y Cia

La ciudad de Pekín

La casa que vende mas barato confecciones para SEÑORAS

Leopoldo Feller Talabarberia

Accesorios para carros y coches de todas clases
Especialidad en artículos de arneses, y maletas para viajeros.
—CALLE ATACAMA—

Sastrería la Económica

—DE—
Victor Vargas

—Errázuriz 690—

Soc. Cooperativa Obrera de Consumos "LA NECESARIA"

Acaba de recibir Aceite extra fina Afrecho, Afrechillo, Harinilla, Pasto de 2.º corte, Harina Coronel. Tiene en venta toda clase de Artículos de consumo. Precios convenientes.

Esquina H. O. Higgins" y Progreso N.º 1000

Taller de Relojeria

Y

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente a Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

Muñoz y Cia

Calle Aconcagua esq Balmaceda

Teléfono N.º 241

Nuestra práctica en el ramo nos permite ofrecer a Ud. en igualdad de precios la mejor carne que se expende en plaza. Los pedidos son atendidos con esmero y prontitud.

Ventas por mayor

y al detalle

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

Gran surtido de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO

Me encargo de todo trabajo concerniente al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción particular, fundado en 1903, cuenta con amplias salas de estudio perfectamente claras y bien ventiladas y con espléndido servicio higiénico.
Se reciben niños de ambos sexos internos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Imp. Coop. Tip. "El Socialista"

Juan Honeisen

Almacen de mercaderias en jeneral por mayor y menor

PELUQUERIA

Lacaze y González

Sombrería

Perfumería

Calle Roca.

E. Maynard

SUCESOR DE R. MAYNARD

Soldaduras autogenas. Se pega toda clase de metal roto fierro batido, fundido, aluminio, cobre, bronce, etc. quedando como nuevo.

Unica casa que cuenta con aparatos para estos trabajos.

TALLERES

Calle Atacama 869.

Avenida de la Pampa 158.
Casilla de Correo 207.

Teléfono 781.

Mueblería y Carpintería

DE

Avila y González

Depósito permanente de ATAQUES

Talca entre Errázuriz y Colchagua

Nueva Sastrería Magallanes

de Salvador Morvello

Pongo en conocimiento del público de Punta Arenas, que en mi taller de sastrería recibo toda clase de obras concernientes al ramo.

Corto y coso: fracs: jaquets, levitas, sobretodos, pantalones, chalecos de fantasía, etc.

Hago toda clase de composturas y reformas.

Calle Aconcagua N.º 1220

(Al lado de la Pastelería 1ª Colonial)